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值年园地

听。再一个，就是我了。为了考过1500

米，每天下午四点，都要去操场上跑四五

公里，下了晚自习，还去打会儿篮球。倒

是切实实践了马约翰先生的教导，应了现

在那句“无体育，不清华”的口号。

我们班有各种各样的学霸，印象最深

刻的，是汤宏的“大学化学”。据说上课

从来也不听讲，我们上这门课的时候，他

要么在宿舍睡觉，要么在课堂睡觉。期末

考试的头一天下午，有人问他：“你真的

不准备复习一下么？”他犹豫了半天，还

是背着书包出去上自习了，大约两小时就

回宿舍了。第二天一早的“大学化学”考

试，他得了满分。当我的身边都是这样的

人物的时候，确实觉得自己实在太“菜”

了。除了在鄙视链的最低端仰望他们之

外，唯一能做的就是以勤补拙。

我的水木账号是赵宇鹏给我取的，那

个账号我一直用，也只有那一个账号。当

时他给我申请账号并告诉我的时候，就想

表扬他太有才了，不记得是否曾经表示

过，现在想起，还得再表扬一下。最近想

起来去翻以前写的东西，发现我连我的水

木博客都已经找不到了。很久不用了，大

概服务器的数据都已经被清理了。印象中

当年有一阵子，我也算是几个版块的常

客，甚至还曾经一度算“水木名媛”。那

时候BBS“啊哦”一声的消息提醒，似乎

还能听得到，不回消息无法继续操作的那

个黑屏上流行很多ASCII码的风格设计，

似乎还在眼前，我甚至还能想起几个水车

的签名图案。感慨之余，觉得时间过得真

快，转眼都已经是二十多年前的事情了。

后记

本科阶段总的说来还算过得不错，参

加过很多社团，我记得最多的时候同时参

加7个社团，每天下了自习就是各种社团

串场。到高年级的时候，实在觉得太耽误

时间了，就逐渐放弃了，只留了一个红

十字会，一直到本科毕业。成绩也还算不

错，我印象中保研的时候是班里第三，本

科毕业的时候还拿到了“优良毕业生”证

书。直博遇到了一些挫折，最后也都一一

克服，不再详述。

我在清华里度过了十年，本科四年，

直博期间结婚生子，毕业的时候，孩子已

经满地跑了，我带着她一起在校园里照的

毕业照。

毕业20年了，把自己零零散散的回忆

轻轻串一个串，以纪念那些青春岁月。

刘崇茹，2006年博士毕业后进入华北
电力大学电气与电子工程学院，现任该校
教授、博导、教务处处长。

地灵人杰，百年兴，学府清华园
瞩。工字厅幽深雅致，二校门宽阔矗。
大礼堂巍，主楼雄伟，书馆丰篇目。碧
荷池畔，青春曾几留足。     
难忘西北残垣①，西南联大，东岸

添支族②。且喜八方多奉献，两弹一星
功录。科学精英，中枢先导③，辈出新
人物。自强不息，千秋功业高筑。

注：① 指圆明园遗址。

② 台湾新竹清华大学。

③ 指习近平、胡锦涛等领导人。
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